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Bibliotheksverbund Bayern  
Kommission für Service und Information  
 

Amtsperiode 2014 – 2018 
Protokoll der 11. Kommissionssitzung am 07.11.2017 

 

Ort: Universitätsbibliothek der LMU München 

Datum: 07.11.2017, 10:15 Uhr bis 16:30 Uhr 

Protokoll: Herr Dr. Mitscherling 

Teilnehmende: Frau Drechsler (HSB Aschaffenburg), Frau Dr. Heuser (UB Erlangen-Nürnberg), Frau 
Dr. Hutzler (UB Regensburg; Vorsitz), Herr Dr. Mitscherling (UB der TU München), Frau 
Siegmüller (HSB Würzburg-Schweinfurt), Herr Dr. Stöber (UB der LMU München), Herr 
Dr. Schwarz (BSB, bis 13:00 Uhr) 

Entschuldigt: Herr Dr. Franke (UB Bamberg), Herr Schönlein (SB Bamberg) 

Gäste: Herr Dr. Gillitzer (BSB München, bis 15:00 Uhr), Herr Groß (Verbundzentrale), Herr 
Scheuerl (Verbundzentrale) 
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1. 
 
1.1 
 
 
 
1.2 
 
 
1.3 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
B 

 
Formales  
 
Protokollführung 
Das Protokoll dieser Sitzung führt Herr Dr. Mitscherling. Das 
Protokoll der letzten Sitzung wird ohne Änderungen verabschiedet. 
 
Verabschiedung der Tagesordnung 
Wie angekündigt. 
 
Verlängerung der Amtsperiode bis Ende 2018 
Die Kommission wird ihre Arbeit in gleichbleibender Besetzung bis 
Ende 2018 unter Vorsitz von Frau Dr. Hutzler weiterführen. 

 

 
2. 
 
2.1 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Fernleihe 
 
Auswirkungen des neuen Urheberrechtes auf die Fernleihe 
 
Anlässlich des UrhWissG und nach Auftrag der KSI stellt Herr Dr. 
Gillitzer mit dem Justiziariat der BSB abgestimmte Vorschläge der 
AG Fernleihe zu technischen und organisatorischen Änderungen 
im Umgang mit der Fernleihe in den Bayerischen Staatlichen 
Bibliotheken vor. 
 
Folgende Themenkomplexe wurden im Rahmen der Vorschläge 
durch die AG Fernleihe ausführlich diskutiert: 
 
a) Begrenzung der Lieferung von Kopien auf Einzelbestellung aus 
einem erschienen Werk auf 10 % und praktische 
Bestellabwicklung in den betroffenen Bibliotheken. In diesem 
Zusammenhang auch Umgang mit vergriffenen Werken und 
Kleinschrifttum sowie der Einsatz unterstützender Tools und des 
ZFL-Servers. 
 
b) Elektronische Lieferung und Lieferung aus elektronischen 
Dokumenten. Derzeit gehen in Bayern ca. 2/3 der (positiv 
erledigten) Bestellungen auf Printbestände und 1/3 auf 
elektronische Quellen ein. 
 
c) Optionen bei der Bezahlung von Kopienlieferungen bei 
elektronischer Auslieferung und Umgang mit Bestellungen von 
über 40 Seiten. Aussagen zur generellen Erhebung oder Verzicht 
auf die Erhebung einer Aufwandspauschale, die Verrechnung 
zwischen den Verbünden sowie die derzeit ausgesetzte 
Verrechnung innerhalb Bayerns sind mit Blick auf den offenen 
Verhandlungsausgang zur Tantieme im Bereich der Fernleihe 
noch nicht möglich. 
Der mögliche Einsatz der Funktion „kleine Kasse“ in SISIS (ggf. 
auch im Zusammenspiel mit dem ZFL-Server) wurde diskutiert. 
 
d) Die Lieferung zu nicht-kommerziellen Zwecken. Bei der 
Bestellung muss über eine Maske verpflichtend im Rahmen einer 
Selbstauskunft der/die Besteller/in bestätigen, dass eine Nutzung 
zu nicht-kommerziellen Zwecken erfolgt. 
 
e) Die Abgrenzung von Fachzeitschriften oder wissenschaftlichen 
Zeitschriften gegenüber Zeitungen und s.g. Kioskzeitschriften. In 
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Info 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
 
 
 

diesem Zusammenhang auch Bestellabwicklung und Umgang mit 
Mikroformen. 
 
f) Vergütung 
Derzeit finden Tantiemeverhandlungen zwischen KMK und der VG 
Wort statt. Wünschenswert wäre, dass die Abrechnung für die 
Fernleihe mit der VG Wort wie bisher über eine 
Pauschalvergütung erfolgt. 
 
Die KSI hält es für erstrebenswert, die Belieferung des Endkunden 
per E-Mail oder Webdownload in den Fällen, in denen dies gemäß 
UrhWissG erlaubt ist, möglichst zeitnah zum 1.3.2018 
aufzunehmen. 
 
Zudem wird die KSI den Konferenzen Empfehlungen für die 
Erhebung der Auslagenpauschale in Bayern vorlegen.   
  
Die KSI beschließt, ein Papier zu den Auswirkungen des 
UrhWissG auf die Fernleihe mit Empfehlungen der KSI zur 
Abwicklung der Fernleihe in Bayern zu erstellen und den 
Konferenzen vorzulegen, Dieses Papier soll mit Ausnahme der 
innerbayerischen Regelungen auch der AG-Leihverkehr, einer 
Unterarbeitsgruppe der AG Verbünde, zur überregionalen 
Abstimmung zur Verfügung gestellt werden. 
 
Herr Gillitzer wird dieses Papier erstellen und an die KSI-
Mailingliste zur Abstimmung versenden. Frau Dr. Hutzler wird das 
abgestimmte Papier an die Konferenzen weiterleiten. 
 
 
Entwicklungen im Bereich der Fernleihe 
 
Termine: 
04.12.2017: Treffen der AG Fernleihe des BVB. 
 
06.12.2017: Treffen der AG Leihverkehr der Arbeitsgemeinschaft 
der Verbundsysteme. 
 
Für Anfang 2018 ist ein Workshop für im Bereich Fernleihe tätige 
Bibliothekare/innen geplant. 
 
Mit Blick auf das UrhWissG müssen für die Fernleihe, auch die 
internationale Fernleihe ab dem 01.03.2018 die Begrenzungen im 
Lieferumfang und die Abgrenzungen hinsichtlich 
wissenschaftlicher Zeitschriften und Fachzeitschriften gegenüber 
Zeitungen und „Kioskzeitschriften“ beachtet werden. 
 
Die Lieferungen der internationalen Fernleihe erfolgen weiterhin 
nur postalisch oder per Fax. 
 
Herr Dr. Gillitzer berichtet von einem Workshop zur internationalen 
Fernleihe und zu dort besprochenen Vorschlägen für die 
Weiterentwicklung. Angeregt wurden u.a. die Randomisierung des 
Leitweges bei mehrfachem Besitz sowie der Entwurf gemeinsamer 
Bearbeitungsrichtlinien und Textbausteine für Antwortmails. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hr. Gillitzer 
Dr. Hutzler 
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2.3 
 
 

Fernleihe und RFID 
Thematisierung vertagt auf nächste Sitzung. 
 

 
3. 

 
 
 
Info 
 
 
Info 
 
 
 
 

 
Primo 
 
Herr Groß berichtet, dass die Verbundzentrale Möglichkeiten zur 
Vertragsverlängerung mit Ex Libris sondiert. 
 
Herr Groß betont, dass Interessenten für eine eigene Primo-View 
(eingebunden auf der eigenen Homepage oder zu Testzwecken 
auch als lediglich interne Ansicht) gerne auf die Verbundzentrale 
zugehen können. 
 

 

 
4. 
 

 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
 
Info 
 
 
Info 

 
TouchPoint 
 
Herr Scheuerl stellt den aktuellen Zeitplan für die Übergabe von 
Teststellungen und den Umstieg auf Echtbetrieb vor. Die 
Übergabe einer Teststellung erfolgte zuletzt für die UB Augsburg, 
die HSB München und die UB der TU München. Die HSB 
München ist im September bereits nach einem Monat in den 
Echtbetrieb übergegangen. Auch die HSB Neu-Ulm ist nach 
längerer Testphase im September in Betrieb gegangen. 
 
Zur statistischen Auswertung des TouchPoint wurde von der 
Verbundzentrale eine Lösung der UB Eichstätt übernommen. 
Diese Statistiklösung steht allen Einrichtungen mit neuen 
Teststellungen bereits zur Verfügung und auch die meisten 
Einrichtungen, die vor der Implementierung der Statistikfunktion 
TouchPoint nutzten, wurden bereits umgestellt. 
 
Am 04.12.2017 findet mit OCLC ein Treffen zur Qualitätssicherung 
statt, in dem schwerpunktmäßig TouchPoint behandelt wird. 
 
Am 11.12.2017 erfolgt zum wiederholten Mal ein Treffen der 
bereits auf TouchPoint umgestellten Bibliotheken (im Echtbetrieb 
oder als Teststellung) zum gegenseitigen Erfahrungsaustausch. 

 
 

 
5. 

 
 
 
F 
 

 
Lernraum Bibliothek  
 
Die Vorstellung eines Konzeptes der Vorbereitungsgruppe wird in 
der nächsten KSI-Sitzung erfolgen.  

 
 
Dr. Hutzler 
Dr. Heuser  
Dr. Mitscherling 

 
6. 

 
 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
 
Info 
 
 

 
Berichte aus den Arbeitsgruppen, Berichte der Mitglieder und 
Gäste 
 
Herr Scheuerl berichtet von geführten Tests der AG Alma zur 
Nutzung des „next generation library rescource management“ 
Systems. Im Rahmen der Test haben auch Treffen mit Ex Libris 
stattgefunden. Seit Anfang Oktober wird in einem isolierten 
System, einer Sandbox, getestet, begleitet durch Webinare und 
Workshops. 
 
Innerhalb des Österreichischen Bibliothekenverbundes ist die 
erste Bibliothek produktiv auf Alma umgestiegen. 
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Info 
 
 
 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
 
 
 
Info 

Über die AG Open Source laufen Tests am integrierten 
Bibliothekssystem Koha. Die Verbundzentrale hat dazu eine Koha-
Testinstanz aufgesetzt. Es wurden von einzelnen Bibliotheken 
bestimmte Bereiche auch in einer eigenen Installation vor Ort 
getestet. 
 
Als weiteres Open Source Projekt mit modularem Aufbau wird 
Folio betrachtet, dass innerhalb der weltweit besetzten Folio-
Community entwickelt wird. In Special Interest Groups (SIG) 
werden die fachlichen Vorgaben entwickelt. Bibliotheken können 
bei Interesse einer SIG beitreten. Ein erstes Release ist für Mitte 
2018 geplant. Folio wird u.a. von EBSCO finanziell unterstützt. In 
Göttingen hat am 26.09.2017 ein Workshop für Folio-Entwickler 
stattgefunden. 
 
Herr Dr. Stöber berichtet von der Überlegung, den Ideenpool auf 
eine neue technische Plattform umzustellen, um das Einstellen 
neuer Praxisbeispiele zu erleichtern und die Statistikfunktion zu 
konsolidieren. 2018 soll es in o-bib oder im Bibliotheksforum 
Bayern einen kurzen Beitrag zum Ideenpool geben. 
 

 
7. 
 
8.1 
 
 
 
 
 
8.2 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
8.3 
 
 
 
8.4 

 
 
 
 
 
Info 
 
 
 
 
 
B 
 
 
 
 
A 

 
Sonstiges 
 
Verbundkonferenz 2017 
 
Die KSI wird mit zwei Beiträgen vertreten sein: Frau Dr. Hutzler 
trägt zu den Open-Access-Services der EZB vor. Herr Dr. Gillitzer 
berichtet zu den Auswirkungen des UrhWissG auf die Fernleihe.  
 

Festlegung des Schwerpunkthemas für die nächste Sitzung 
 
Schwerpunkt der nächsten Sitzung wird eine Fortsetzung zur 
Diskussion um die Fernleihe im Rahmen des UrhWissG sowie die 
ebenfalls davon betroffenen Campuslieferdienste, der 
„elektronische Lesesaal“ und Semesterapparate.  
 
Zur Auslegung des UrhWissG soll vorbereitend bei der DBS-
Rechtskommission angefragt werden, inwiefern 
verbundübergreifende Aktionen bzw. Informationen geplant sind. 
 
Termin der nächsten Sitzung 
 
Die nächste Sitzung soll bereits Mitte Januar 2018 stattfinden.  
 
Ideenpool 
 
Behandelt unter 6.  
 

 
 
 
 
 
Dr. Hutzler 
Dr. Gillitzer 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Drechsler 

 


